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Сокровища русского слова

95 лет испол-
няется в 

этом году великому 
русскому философу, 
историку, писателю 
Дмитрию Михайло-
вичу Балашову. Со-
ветская литература 
породила мощную 
школу исторических 
писателей, но и сре-
ди этих великанов 
Балашов выделяется 
как особая величи-
на… Если оценивать 
лишь его литератур-
ный дар, то вряд ли он покажет-
ся выше Всеволода Шишкова, 
Алексея Чапыгина, Валерия 
Язвицкого, Степана 
Злобина… Но у Ба-
лашова есть особое 
достоинство: он вели-
кий мыслитель, он то, 
что называется «исто-
риософ», его колос-
сальная эпопея «Го-
судари Московские» 
наполнена такими 
бриллиантами мысли, 
какие не часто встре-
тишь и у классиков отечествен-
ной исторической науки.

Как знак признательности за-
мечательному русскому мысли-
телю во дни его юбилея мы при-
водим здесь эту малую подборку 
отрывков из одиннадцати томов 
главного труда его жизни — «Го-
сударей Московских».

†††
Столетия иногда начинают-

ся раньше сроков, отмеченных 
Хроносом, иногда запаздывают. 
Так, девятнадцатый век — по-
добно подтачиваемому тихой 
облачной весной льду — дожил 
до второго десятилетия двад-
цатого и тут с грохотом низри-
нулся в небытие. Век восем-
надцатый начался несколько 
раньше исторических сроков, 
семнадцатый — позже… Див-
но, впрочем, не то, что столетия 
запаздывают или начинаются 
раньше, дивно, что всё-таки 
история меняется в ритме сто-
летий. Или уж так кажется нам? 
Или столь могущественно хро-
нологическое деление време-
ни, что мы и события прошлого 
толкуем и располагаем неволь-
но по тем же неторопливым сто-
летним рубежам?

†††
Не важно, как взята власть. 

Важно, как после себя ведут.
†††

Прегрешение верного нака-
зуется более тяжко, чем деяние 
грешника. Ибо с познанием и 
властью возрастает и вина за 
грех.

†††
Время отнюдь не равномерно, 

в нём есть свои омуты и быстри-
ны, и порою оно едва движется, 
а порою — стремительно бежит, 
и в том тоже заключены высший 
смысл и тайна бытия, сокрытая 
от нашего смертного взора.

†††
В речении митрополита Ила-

риона о законе и благодати ска-
зано, что закон тёмен, благо-
дать же светла. Я скажу более: 
благодать — это общий путь 
всего земного! Не потому дети 
слушают родителей, что те — 
власть, а потому, что нет люб-
ви большей, чем родительская. 
Любовь соединяет отцов и де-
тей, ближних с ближними, пле-
мена и земли. И Христос гово-
рил: «Возлюби!» Это главное, в 
этом всё! И власть без любви —  
темна. Можно железом подчи-
нить языки и страны, можно в 
затворы и в ямы сажать людей, 
увечить, предавать мукам, ро-
ботить в холопы. Можно ото-
брать всё и только выдавать за 
тяжкую работу скудный хлеб. 
Окружить стражею, подавить 

оружием и цепями, 
и будет стоять, дер-
жаться… И всё равно 
упадёт. Даже ежели 
не будет сопротивле-
ния. Потому что тог-
да исчезнет желание 
жизни. И не для от-
дельного человека, 
но народ погибнет. 
Всякий станет лишь 
за себя. А это значит, 
что и дети станут не 
нужны. Ибо первую 
жертву отречения 
рождает любовь: от-

давание без возврата детям, и 
не обязательно своим! Всем, 
всяким, будущему. Без люб-

ви, без совета и согласия нет 
жизни. Без неё власть мертва, 
и мёртвым делает всё, к чему 
прикоснётся. Принуждение без 
любви…

†††
Нужны и сила, и власть. Их 

можно не применять, не лить 
крови, но быть сильным нужно. 
Иначе не стоять земле. А силы 
основа — вера, основа веры — 
добро. И не самое ли важное 
тогда: любить землю, любить 
и беречь её, не насиловать, не 
уродовать, вырубая леса, сжи-
гая хлеба, калеча пашню, в гру-

ды сора обращая города и хра-
мы, спесиво считая, что новые 
храмы и города возникнут сами 
собой? Не самое ли важное — 
любить народ, своих соплемен-
ников на этой земле, верить им, 
требовательно верить, не про-
щая зла, но и не насилуя?

†††
Доброта излиха не то же ли 

зло для лукавого и леностно-
го раба Божия? Почто у добрых 
родителей почасту плохие чада, 
нерадивые и неумелые к труду? 
Нужно, ох, нужно жезлом желез-
ным учить и направлять всякого 
смертного: да не оскудеет и не 
ослабнет, свершая труды свои!

†††
Где-то топочут кони, текут 

рати, рушатся стены городов. 
Здесь — растят хлеб и рожают 
детей. Стучат мирные топоры, 
возводя новые и новые хоро-
мы для новых и новых русичей. 
Земля строится. Ждёт. Молчит. 

Час её славы ещё не настал, не 
пробил. Но он тут, в этих мужи-
ках, в деловом упорном пере-
стуке секир. В детях, что выйдут 
некогда, возмужав, на Куликово 
поле.

†††
«Ну а когда строят дом? Ког-

да нужен?! Не скажи! И нужен, 
да невмочь. Да и когда нужен 
дом? Дом ить не запряжёшь, не 
увезёшь. Дом — когда семья, 
и уж знаешь, веришь, что своя 
и навек. Строить дом — значит 
верить, что жёнка будет с то-
бой, что в дом не придут враги, 
что не отберут землю, не сведут 
коня, не зарежут корову и не 
выгребут хлеб. Что князь и боя-

рин княжев защитят, дадут пра-
вый суд и не утеснят налогом 
так, что захочешь всё бросить и 
подаваться куда ни то на воль-
ные земли, на Север, за Волгу, 
на Двину али просто в иное кня-
жество. Строить дом — значит 
верить».

†††
Власть — бремя. И пока она 

для тебя пребудет бременем, 
дотоле ты прав.

†††
Витовт был слеп, как слепы 

были все последующие прави-
тели России, мечтавшие, чтобы 

Россия стала одной из просве-
щённых европейских стран (то 
есть умалилась бы, из Империи 
став рядовым государством ев-
ропейского типа!), не способ-
ные понять, что Россия — это 
особый мир, противостоящий 
Западу, со своим просвеще-
нием, своею судьбой, своим 
несхожим «поведенческим сте-
реотипом», а ломать ей кости, 
насильно приобщая русичей 
к западной культуре — значит 
превращать народ героев в на-
цию рабов. 

†††
Крым — незаживающая боль 

России. Властолюбивый куку-
рузник, невежда и самодур, по-
дарил (не имея на то никаких 
прав!) Крым Украине… Вели-
кие адмиралы Лазарев, Корни-
лов, Нахимов бессильны были 
встать из своих могил, дабы 
воспротивиться бессовестному 
отторжению Крыма, как и сот-

ни тысяч русских солдат, от-
давших жизни за то, чтобы этот 
древний полуостров стал нако-
нец Русскою землей. Не забу-
дем, что на каждого нынешнего 
крымского жителя приходится 
по крайней мере две солдат-
ских головы, отданных за его 
бытие! Дорого было отдано за 
то, чтобы справиться с Крым-
ской ордой, последним оскол-
ком распавшейся монгольской 
державы. Ещё дороже стоило, 
за три века до того, сокрушить 
Турцию, начавшую завоёвывать 
полуостров в последней чет-
верти XV столетия. Четыре века 
упорной борьбы потребовалось 
России, чтобы справиться с мо-

гущественным соседом и вый-
ти к берегам Чёрного моря. И 
сколько же сил, средств, талан-
та и энергии вложили русские 
люди, чтобы обиходить Крым! 

†††
Предки умирали хозяйствен-

но. Достойно умирали. Несует-
ливо, не страшась, но готовясь 
к смерти как к неизбежному 
порогу инобытия. И старались 
предусмотреть всё, дабы об-
легчить детям и внукам своим 
тяготы жизни, дабы передать 
непорушенными своё добро и 
«примыслы», умирали, заботя 

себя тем, «чтобы свеча не 
погасла». Дай, Господи, 
так-то умереть любому и 
каждому, в сознании вы-
полненного долга, в твёр-
дой вере в продолжение 
в детях своего земного 
бытия, вере в то, что нить 
жизни будет тянуться и 
впредь нерушимо, обра-
стая многоразличными 
примыслами и куплями, 
а дети будут продолжать 
деяния отцов, и земля бу-
дет множиться и рождать, 
и род не прейдёт и не 
окончит в пустоте и рас-
сеянии… Дай, Господи! 
Ибо токмо в этом, токмо 
здесь и не инуду, бес-
смертие человеческое!

†††
Государство, выво-

зящее сырьё, разоряется. 
Это истина хоть и горь-
кая, но святая. Разоре-
ние при этом происходит 
двоякое. Во-первых, ис-
чезает, истощается само 
сырьё; во-вторых, падает 
уровень мастерства граж-

дан, ибо заготовка сырья обыч-
но требует минимальных навы-
ков, а зажиточность государств 
впрямую зависит от уровня ква-
лификации труженика. По той 
же причине богатеет государ-
ство, ввозящее сырьё. Оно не 
теряет национального добра, 
а за счёт обработки и перера-
ботки ввозимого сырья рабочие 
навыки её граждан непрерывно 
повышаются.

†††
К власти всегда идут через 

преступление. В борьбе позна-
ются достойные власти!.. Кто 
обвинял властителей за убий-
ства и казни? Обвиняют лишь 
за неудачи, за слабость, за по-
ражение в бою. Лишь слабости 
не прощали властителю никог-
да!

†††
Труднее всего убедить чело-

века в правде. Лжи верят гораз-
до легче и охотнее.

†††
Что такое память народа? Где 

и кем хранится она? Когда и как 
исчезает? Уже установлено, что 
ни войны, ни моровая беда, ни 
глады, от коих вымирают целые 
волости, не способны убить, 
уничтожить народную память. 
А убивает её совсем другое, и 
не надобно для того ни мора, 
ни лихих ратных лет, ни иной 
какой-то беды. Исчезает, про-
падает память прошлого в спо-
койные, даже вроде бы счаст-
ливые годы, когда что-то как бы 
сгнивает, исшаивает изнутри, 
как то было в позднем Риме 
или Византии, в которых наро-
ду вместо прошлого величия 

в веках доставались 
только одни налоги 
да утеснения. И уже 
переставала радовать, 
уже являлась отяготи-
тельною, ненужною и 
пустою древняя слава. 
Так наступает конец. С 
упадка духа, с упадка 
внутренних сил.

†††
Знает ли он, что аб-

солютный порядок всегда есть 
начало конца?.. Что пока есть 
бурление сил — есть жизнь, и 
пусть кипение силы нарушает 
всё время «грани закона», но 
порядок без силы — гибель? 
Знает ли?! Но знает и то, что 
рознь и свары тоже ведут к не-
избежной гибели! Порядок в 
стране появляется в двух слу-
чаях — и это неизбежность всей 
мировой истории: на подъёме, 
когда молодую нацию (город, 
семью) объединяет осознанная 
дисциплина, чувство плеча, чув-
ство общего долга, и порядок 
устанавливается как бы общей 
волею, направляя все силы на-
рода к одной цели; и на упадке, 
на спаде, когда уже кончается, 
исшаивает, никнет кипение сил, 
когда порядок исходит сверху, 
от велений власти или обычая, 
и принимается не от осозна-
ния целей и общей нужды, а 
от безразличия, привычки или 
слабости перед властью. Об-
манчив, ох как обманчив поря-
док такой!.. Управлять победо-
носно можно только сильными, 
«управлять, опираясь на сопро-
тивление». Это трудно! Легче 
согнуть, сломать и — остаться 
без защиты в грозный, неотме-
нимый и непредсказуемый час 
совокупной грядущей беды… 
Но и отсутствие власти во вре-
мена упадка народного духа, в 
пору одряхления народов, тоже 
ведёт к роковому разномыс-
ленному толчению, трагической 
борьбе друг с другом перед ли-
цом общего врага.po
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С иереем Ми-
хаилом Про-

ходцевым, клириком 
храма св.равноап. 
Нины на аллее Сла-
вы, мы познакомились 
этим летом на панихи-
де по Дарье Дугиной 
в Казанском соборе. 
В тот день, выслушав 
краткую, но яркую, на-
сыщенную речь отца 
Михаила, речь челове-
ка, любящего Россию 
и Православную Цер-
ковь, мы захотели про-
должить наше знаком-
ство. И вот отец Михаил у нас в 
гостях, и говорим мы с ним о мо-
лодёжи. С кем сегодня молодёжь 
России? Что она думает 
о происходящих в стране 
событиях? — об этом рас-
суждает наш гость.

— Отец Михаил, как 
по-вашему, когда начи-
нается и когда заканчивается 
молодость? Мнения на этот 
счёт есть разные…

— Сейчас принято считать, 
что молодёжь — это люди в воз-
расте от 18 до 35 лет. Но я смо-
трю вокруг — вот хотя бы на наш 
приход! — и вижу, что те, кому за  
30, — это на 99% семейные люди 
и по большей части уже родите-
ли. Мне самому 34 года, и фор-
мально я попадаю в эту линейку, 
но по факту и я, и все мои свер-
стники живём жизнью совер-
шенно осознанной, взрослой, 
непричастной к молодёжной 
тусовке. У нас другие интере-
сы, другие цели в жизни, другой 
взгляд на мир… Поэтому я бы, 
наверное, ограничил порог мо-
лодости тридцатью годами. 

Но тогда придётся признать, 
что у нас на приходе молодё-
жи нет. Есть подростки, и есть 
дети, но те, кому от 20 до 30 лет, 
в храм заходят очень редко. Вы 
знаете, как это бывает: прихо-
жане приносят своих младенцев 
в храм, крестят их, потом эти 
дети растут на глазах прихода, 
все им умиляются, потом дети 
становятся подростками и… И 
бросают храм при первой же 
возможности. Бегство из храма 
начинается с 14 лет, а к 18 годам 
вчерашние дети окончательно 
осознают, что они «свободные 
люди», и распоряжаются сво-
бодой так, что Церковь просто 
уходит из их жизни. Поэтому на 
приходе я работаю с возрастом 
от 12 до 15—16 лет, а в молодёж-
ный отдел епархии исправно по-
даю документ, что у нас ведётся 
молодёжная работа, на что полу-
чаю ответ, что на самом деле это 
работа с подростками. На это 
мне приходится возражать так: 
«По крайней мере, я выращиваю 
нашу молодёжь». Мы встречаем-
ся с нашими ребятами каждую 
неделю, мы с ними постоянно 
беседуем в формате «вопрос—
ответ», им это интересно… Дру-
гой молодёжи у меня нет, да и 
как её затащишь в храм? Рядом 
с нашей церковью располагают-
ся медицинский колледж и кол-
ледж электроники и приборо-
строения — но люди в них учатся 
совершенно светские. Как-то раз 
я зашёл в медколледж — и там 
на меня, священника, смотре-
ли, как на инопланетянина. Есть 
среди наших прихожан один 
студент, но с подростками об-
щаться ему уже поздно, а свер-
стников в храме нет, и поэтому я 
пока не привлекаю его к нашим 
занятиям. 

Зато я понял одну вещь: мо-
лодость начинается не в 18 лет, 
а значительно раньше — когда 
подросток понимает, что детство 
кончилось, что ему интереснее 
проводить время в молодёжных 
компаниях, а не среди малышей 
или взрослых. 

— Говорят, что от-
чуждение от храма 
у крещёной моло-
дёжи со временем 
пройдёт, что если 
родители стара-
лись сызмала при-
учить своего ребён-
ка к Церкви, то рано 
или поздно эти 
духовные семена 
взойдут… Вы в это 
верите? 

— Да. Я сам тому 
пример. Я из Мур-
манска, мои родите-
ли не были церков-

ными людьми, но однажды (мне 
тогда было 6—7 лет) мама при-
вела меня в церковь. Шла первая 

седмица Великого поста, в хра-
ме служил недавно принявший 
Мурманскую и Мончегорскую 
кафедру митр. Симон (Гетя). 
Владыка служил уставную служ-
бу: утреня, часы, вечерня в со-
единении с Литургией Прежде-
освященных Даров, — и всё 
это неспешно, чинно… Мама не 
уходила только потому, что ей 
было неудобно выходить из хра-
ма посреди службы, а я… А мне 
было интересно! После этого мы 
много лет не бывали на службе. 
Впервые я пришёл к Причастию 
в 12 лет. Потом походы в храм 
перестали меня радовать: как 
это так, почему меня заставля-
ют куда-то идти? И я сказал, что 
больше в церковь не пойду. И до 
15 лет не ходил. А в 15 лет пошёл, 
потому что меня вдруг взвол-
новал вопрос: «Что мне делать 
дальше?» Я заканчивал школу, 
мне всё было интересно, я учил-
ся хорошо, у меня получалось и 
это, и то. Отец — моряк: может, 
стать моряком? Мама препо-
давала в вузе — можно пойти 
туда, под крылышко к маме? У 
меня родня в Уфе, в нефтяной 
отрасли, я видел, что эти люди 
трудятся на интересной работе, 
зарабатывают хорошие деньги… 
Очень любил я и историю — мо-
жет, на истфак? Я был в полном 
недоумении. Пришёл в храм и 
решил поговорить со священни-
ком, а тот уговорил совершить 
исповедь. После исповеди ба-
тюшка мне говорит: «А хочешь 
послужить Церкви Христовой? 
Ей ведь можно служить в любом 
качестве: стать священником 
или учёным мирянином, который 
занимается церковно-историче-
ской наукой…» И мне почему-то 
так понравилась эта идея! Мне 
показалось, что Господь через 
Своего иерея открыл мне путь. 
Однако путь этот оказался очень 
сложным… С той исповеди, со-
стоявшейся в 2005 году, и до мо-
мента, когда меня рукоположили 
(2018 год), прошло более десяти 
лет, и за эти годы я проделал 
множество виражей: учился в 
мореходке, потом поступил с 
СПбДА, потом ушёл оттуда в 
Институт кино и телевидения, 
потом опять вернулся в Акаде-
мию… Но с тех пор уже никуда — 
ни вправо, ни влево, — и слава 
Богу! И вот что главное: никто не 
заставлял меня выбирать свой 
путь. 

Прививка веры, если она была 
сделана в детстве, по моему 
опыту и по опыту тех, с кем мне 
доводилось общаться, — это 
спасательный круг: Господь на 
таких людей призирает. Я не 
знаю, всем ли нам даётся воз-
можность вспомнить о Нём, ког-
да мы начинаем тонуть, но у нас 
у всех есть такая возможность.

Да, мне тоже часто приходится 
слышать родительские жалобы: 

«Батюшка, дети с таким удоволь-
ствием ходили в храм, а теперь 
и слышать об этом не хотят». Я 
отвечаю обычно так: «Сами вы 
не заставите их вернуться, даже 
если начнёте запугивать самыми 
страшными муками ада!» Слы-
шали, наверное, о таком спосо-
бе родительского шантажа: «Ты 
мне не сын, если не пойдёшь в 
церковь, я отрекусь от тебя, тебя 
ждёт ад!..» Многие, к сожалению, 
торопятся с такими опасными, 
страшными словами. Но един-
ственная возможность удержать 
человека на плаву — это вло-
жить в него всё доброе, что ты 
можешь вложить, а потом отпу-
стить и только молиться за него. 
И верить в то, что Господь усмо-

трит для твоего ребёнка лучший 
путь. 

— Как вы думаете, можно ли 
дать духовную характеристи-
ку молодости? Что это за от-
резок жизни с духовной точки 
зрения?

— С духовной точки зрения 
молодость — это бензин.

— ??? 
Батюшка улыбается в ответ на 

моё недоумение:
— Да, бензин, керосин. Не-

что весьма огнеопасное, взры-
воопасное. Это время, когда 
обострено восприятие жизни, 

когда очень хочется жить «по-
настоящему», на полную. Душа 
жаждет свободы! Но кто в этом 
возрасте понимает, что такое 
свобода на самом деле? Что она 
заключается в Боге? А со всех 
сторон молодёжи предлагается 
одна ложь за другой — и всё это 
выдаётся за свободу. И со всей 
рьяностью, стремительностью и 
упорством, свойственными мо-
лодости, человек может нырнуть 
в любое течение — как идущее 
к Господу, так и прочь от Него. 
Молодости свойственен макси-
мализм, а постоянство — очень 
редкое для неё качество. По-
стоянство — это вообще не про 
молодость. Конечно, юношеский 
максимализм может быть на-
правлен и на духовное станов-
ление, но и тут молодости очень 
легко разбиться, потому что она 
хочет достичь всего одним рыв-
ком, а христианская жизнь — это 
поступательное движение впе-
рёд и вверх — к Господу. Рывка-
ми тут двигаться невозможно —  

мы с вами видим это из житий 
святых. Один только евангель-
ский разбойник на кресте рыв-
ком стал святым, но не дай нам 
Бог таких рывков. Нам Господь 
даёт возможность идти к свя-
тости маленькими шагами. По-
каяние — длительный процесс, 
духовное возрастание — дли-
тельный процесс, тут необхо-
димо постоянство, а молодости 
оно очень редко свойственно. 
Поэтому я и говорю, что моло-
дость — это взрывоопасное со-
стояние. Это как на бочке с поро-
хом сидишь, да ещё и спичками 
балуешься.

— Расскажите про ваших 
подростков. Есть какая-то 
разница между вашим поко-

лением и поколением нынеш-
них 13—16-летних?

— Хорошие они ребята, со-
временные, компьютерные… 
Я не могу сказать, что в наше 
время было лучше. Спросите, 
чем они очень озабочены, по-
настоящему? А я отвечу: само-
стоятельности они всей душой 
желают — уже сейчас! Ему 13 
лет — он хочет, чтобы скорее 
закончилась школа! Девяти 
классов хватит! Он хочет скорее 
начать работать, основать соб-
ственный бизнес! Мы несколько 
иначе мыслили: вот закончим 

школу, получим образование, 
чтобы иметь знания, необходи-
мые для будущей работы, чтобы 
лучше устроиться… А мои ре-
бята мечтают об одном: чтобы 
уже сейчас было чем себя обе-
спечить. Это немного пугает. 
Спрашиваешь: «Чем будешь за-
ниматься?» — «Я буду наушни-
ки продавать. Я их уже продаю 
и 2—3 тысячи в неделю имею!» 
И сидит он передо мною такой 
важный: мол, маменькины дет-
ки ещё за родителей держатся, 
а он уже самостоятельно науш-
ники продаёт! Его крутой блогер 
на видео записал, как пример 
для юных бизнесменов! А я ду-
маю: «Хорошо, наушники, — а 
дальше-то что? Ладно, если ты 
начнёшь постигать основы пред-
принимательства, — а вдруг 
нет?» И я стараюсь их немнож-
ко охладить, немножко попра-
вить… Я пытаюсь понять, что за 
путь перед ними лежит и есть ли 
на этом пути место Богу. Они-то 
уверяют, что есть, но я не всегда 

это вижу… Надеюсь, впрочем, 
что Господь их не оставит.

— Каковы основные духов-
ные опасности, подстерегаю-
щие современную молодёжь?

— Трудности и опасности те 
же, что были раньше, плюс мно-
го того, о чём мы с вами даже 
не подозреваем. Иногда ребята 
знакомят меня с современными 
«кумирами молодёжи». Слушай-
те, это поразительно, это пуга-
ет, у нас такого не было: какие-
то «сиреноголовые монстры», 
потом опять монстры и снова 
монстры — очень много всякой 
монстрятины, и в компьютер-
ных играх, и даже в виде мягких 
игрушек. Что они любят? Хип-хоп 
и т.д. — а это такой яд… «Кто ваш 

любимый исполнитель?» 
— «Моргенштерн!» (про-
стите, что приходится это 
имя произносить!) Да, этот 
персонаж для них — это 
«просто вообще»! Он такой 

богатый, он такой крутой, име-
ет столько машин! А ещё у них 
настоящий культ мультяшных 
супергероев. А я им сказал од-
нажды: «Вы знаете, что у нас на 
приходе есть самый настоящий 
супергерой?» — «Кто?!» — «А на-
стоятель наш! Хотите — верьте, 
хотите — нет! Он на переднем 
крае борется с силами тьмы! Чем 
не супергерой? В него летят все 
стрелы ада, а он мало того, что 
сам закрывается от них, но и вве-
ренную ему паству бережёт сво-
ей молитвой». Конечно, эти мои 
слова подростки не восприняли 
всерьёз, но, кажется, сейчас с 
мультяшными супергероями они 
как-то притихли… Всё же этот 
культ искоренить очень сложно. 
Быть молодым — это езда на 
бочке с бензином. Ведь диавол 
что делает? Он предлагает вме-
сто свободы ложь, ад, и многие 
кидаются на этот путь, и уловить 
их на этом гибельном пути — это 
дело пастыря. Вы любите «Над 
пропастью во ржи» Сэлиндже-
ра? Помните, как там мальчишка 
мечтал: «Я себе представил, как 
маленькие ребятишки играют 
вечером в огромном поле, во 
ржи. Тысячи малышей, и кру- 
гом — ни души, ни одного взрос-
лого, кроме меня. А я стою на 
самом краю скалы, над пропа-
стью, понимаешь? И моё дело — 
ловить ребятишек, чтобы они не 
сорвались в пропасть. Понима-
ешь, они играют и не видят, куда 
бегут, а тут я подбегаю и ловлю 
их, чтобы они не сорвались. Вот 
и вся моя работа. Стеречь ребят 
над пропастью во ржи…»

Но ведь именно этим священ-
ник и занимается… Настоящий 
священник.

Вопросы задавал 
Алексей БАКУЛИН
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Русская правда

Мы продолжаем 
разговор о право-

славном социализме — 
учении, которое сегод-
ня развивается весьма 
активно и поддержи-
вается лучшими умами 
современной России. 
Сегодня у нас в гостях 
А.Б.Костерин — из-
вестный православный 
публицист, соредактор 
сайта «Новый социа-
лизм — XXI век». Андрей 
Борисович окончил ме-
х а н и ко - м ат е м ат ич е -
ский факультет МГУ им. 
М.В.Ломоносова. В настоящее 
время проживает во Владими-
ре, работает во Владимирском 
государственном университете. 
Он автор таких работ, как «Со-
циализм как норма жизни», «Ка-
питализм как фундаментальная 
ошибка атрибуции», «Выполни-
ма ли «Миссия России»?», «Без 
социализма Россия погибнет», 
«Православный социализм и 
«образ будущего» и др.

— Существует ли в России 
хоть сколько-нибудь органи-
зованное движение сторон-
ников православного социа-
лизма?

— Наверное, число сторонни
ков православного социализма 
пока не набрало той «крити
ческой массы», которое может 
вылиться в организованное 
движение. Наши идеи всё ещё 
переживают «инкубационный 
период», имея хождение в сре
де православных общин, среди 
отдельных, часто виртуальных, 
сообществ, форумов и блоге
ров. Впрочем, ростки организа
ционных форм время от време
ни проявляются тут и там. Лет 
десять назад эти идеи активно 
пропагандировало движение 
«Суть времени» — через цикл 
лекций идеолога православ
ного социализма Н.В.Сомина; 
Всероссийское созидатель
ное движение «Русский Лад» 
исподволь доносит до людей 
наши мысли; военный и обще
ственный деятель В.В.Квачков 
не оставляет попыток органи
зовать партию Русского хри
стианского социализма.

В последние два года поня
тие «православный социализм» 
понемногу узаконивается, уко
реняется в сознании влиятель
ных общественных деятелей, 
формирующих общественное 
мнение и возглавляющих до
статочно массовые движения. 
Я говорю о Захаре Прилепи
не, С.А.Михееве, М.Л.Хазине 
(партия «Справедливая Рос
сия — Патриоты — За правду»), 
А.Г.Дугине (Международное ев
разийское движение). 

— Нарисуйте в общих чер-
тах, как, по-вашему, может 
выглядеть общество, по-
строенное на принципах пра-
вославного социализма. 

— Определение православ
ному социализму в предель
но афористичной форме дал 
А.Е.Молотков в своей книге 
«Миссия России»: «Социализм 
— это общественная фор-
ма осуществления любви к 
ближнему». Однако для того 
чтобы осуществить этот пре
красный тезис, надо наполнить 
его конкретным содержанием — 
что мы и попытаемся сделать, 
отнюдь не претендуя на полноту 
и законченность (поскольку со
циализм — это литургия («об
щее дело»), дело всех и каждо
го).

Прежде всего, православный 
социализм — это поставлен
ный с головы на ноги советский 
социализм. Если в советском, 
марксистском социализме 
экономика служила базисом, 
а этика — надстройкой, то в 

православном со
циализме всё об
стоит совершенно 
противоположным 
образом: еван
гельская этика яв
ляется не только 
руководством к 
личному спасению 
христианина, но и 
краеугольным кам
нем общественных 
отношений, глав
ным социальным 
регулятором. Все 
социальные ин
ституты — поли

тика, право, государственное 
устройство, экономика, культу
ра — одухотворяются запове
дями Христа и выстраиваются в 
согласии с ними.

Н.В.Сомин ввёл очень точный 
термин для описания подлин
но христианской социологии —  
«царствоподобие». Как телу че

ловека нельзя быть «автоном
ным субъектом», но оно долж
но подчиниться Духу Святому, 
как человек есть образ и подо
бие Божие, — точно так же че
ловеческому обществу (граду 
земному) должно подчиниться, 

привести себя в соответствие 
Царству Божию. А.Г.Дугин, 
словно продолжая мысль Со
мина, прямо утверждает цель 
православного социализма: 
«Строительство Царства Бо
жия на земле — прекрасная и 
христианская идея, т.е. Царство 
Божие внутри, Царство Божие 
в человеке, Царство Божие в 
духе, Царство Божие в наших 
сердцах… Если мы его постро
им, разве оно будет тем обще
ством, в котором мы живём?.. 
Легитимность будущего, если 
мы его определим как стро
ительство Царства Божия на 
земле и в людях, — прекрасная 
же цель!»

Православный социализм —  
это литургия, вынесенная в 
мир, за пределы церковной 
ограды. Если главная задача 
человека — спасение, то все 
дела и посылы должны быть 
подчинены этой задаче. Обще
ство должно помогать каждому 
отдельному человеку спасать 
свою душу, а не препятствовать 
ему. Собственно, само понятие 
личности в христианской со
циологии перерастает от инди
видуума к собору, к симфони
ческой личности. В идеале вся 
Россия должна стать таким со
бором, единой симфонической 
личностью, о которой мечтал 
ещё Гоголь: «Монастырь наш — 
Россия!»

Социализм многие связы
вают со вполне определённой 
экономической моделью («об
щественная собственность на 
средства производства»), но 
мы не считаем своевременным 
упорядочивать экономические 
отношения. Важно лишь, что 
это будет полная противопо
ложность господствующим 
ныне капиталистическим от
ношениям. Если капитализм —  
это экономика присвоения (за
кон самовозрастающей сто
имости капитала), то право
славный социализм — это 
экономика дара. Мы убиваем 
в себе жадного и ненасытного 
потребителя, становясь ще
дрыми и неприхотливыми Хри
стовыми слугами: мы берём 
только самое необходимое (или 
то, что нам поручено в ответ
ственное распоряжение), ра
достно отдавая остальное тем, 
кому нужнее.

— И вот что меня в особен-
ности интересует: каковы 
должны быть в таком обще-
стве взаимоотношения госу-
дарства и Церкви?

— Взаимоотношения Право
славной Церкви и государства 

издавна регламентируются 
принципом симфонии властей. 
Вопрос, однако, в том, верно ли 
мы следуем этому принципу.

Государство православного 
социализма, оно не светское, 
в нём Церковь не отделена от 
государства. Это, если угод
но, форма мягкой теократии, 
где Церковь, будучи одной из 
властей, не только соучаствует 
в государственном строитель
стве, но и сама является ре
альной властью, формулируя 
главные духовные смыслы; над
зирая над государственным ап
паратом, охраняя его от греха и 
всяческих соблазнов; духовно 
окормляя народ. В исламе есть 
тому образец — иранская тео
кратия. Нам следует создать 
если не полный аналог, то нечто 
подобное.

— По моим наблюдениям, 
сообщество верующих ско-
рее пугается разговоров о 
православном социализме, 
чем сочувствует им. Как, по-
вашему, можно было бы пе-
реломить это недоверие?

— Православная паства, как 
и положено, следует указани
ям пастырей. К сожалению, не
которые священнослужители 
испытывают к нашим идеям 
не только недоверие, но и не
прикрытую враждебность, не 
стесняясь проповедовать её с 
амвона.

Переломить это можно только 
убеждением, разъяснительной 
работой, или, как выражался 
итальянский мыслитель Анто
нио Грамши, — путём захвата 
культурной гегемонии. Приме
ром удачного разрушения куль
турной гегемонии стала пере
стройка. Теперь нам предстоит 
сделать обратную операцию: 
вернуть промытые либераль
ной пропагандой мозги сооте
чественников на своё закон
ное место. Это на самом деле 
проще, чем кажется, — стоит 
правде прорваться на феде
ральные каналы или в автори
тетные СМИ, как неизбежно 
произойдет метанойя — «пере
мена ума» — и ложь станет оче
видной для всех: «А корольто 
голый!» За год СВО сознание 
многих из нас облегчённо сбро
сило с себя морок либерализ
ма, утих захлёбывающийся 
восторг перед Западом, — а с 

социализмом, который наибо
лее полно отвечает русскому 
архетипу справедливости, бу
дет ещё проще.

— Какие доводы в пользу 
своих идей вы считаете наи-
более убедительными?

— Если бы православ
ный социализм был ма
тематической теоремой 
или естественнонаучным 
законом, то такие доводы 
давно бы нашлись. Слож
ность «доказательства» 
всякой социальнополи
тической концепции за
ключается в том, что она 
затрагивает интересы и 
даже коренные установки 
оппонента. Как заметил 
ещё прораб либерализма 
Т.Гоббс, «если бы геоме
трические аксиомы заде
вали интересы людей, они 
бы беспрестанно опро
вергались». Более того, 
зачастую обыватель при
нимает эти установки на 
веру, некритически, в осо
бенности если они исхо
дят от авторитетного лица 
или его местоблюстите

ля (например, от телевизора). 
А подсознательные установки 
нельзя разбить логическими 
доводами — их можно «пере
прошить» только внушением 
противоположных установок.

Уже упомянутый А.Грамши 
утверждал, что для подрыва ге
гемонии надо воздействовать 
не на теории противника и не 
на идеологические устои вла
сти, а на обыденное сознание, 
на повседневные, «маленькие» 
мысли среднего человека. И 
самый эффективный способ 
воздействия — это неустан
ное повторение одних и тех же  
утверждений, чтобы к ним при
выкли и стали принимать не 
разумом, а на веру. Это не из
речение некой истины, кото
рая совершила бы переворот 
в сознании, не какоето озаре
ние… Это «огромное количе
ство книг, брошюр, журнальных 
и газетных статей, разговоров 
и споров, которые без конца 
повторяются и в своей гигант
ской совокупности образуют то 
длительное усилие, из которого 
рождается коллективная воля 
определённой степени одно
родности». 

Рациональное убеждение 
оппонента тоже важно (выдви
гаемая теория должна быть не
противоречивой), но наш опыт 
ведения форумных баталий на 
самых разных площадках сви

детельствует, что какогото 
сногсшибательного довода нет. 
На одних оппонентов действу
ют одни резоны, на других — 
другие, третьих вообще ничем 
не прошибёшь. 

— Как только заводишь 
разговор о православном 
социализме, тебе сразу на-
чинают говорить о сотнях 
новомучеников, об атеисти-
ческих комсомольских де-
монстрациях, о взорванных 
храмах и т.д. Что можно от-
ветить на это?

— Я отвечу так: следует по
нимать, что наше общество глу
боко обеспокоено отсутствием 
притягательного «образа буду
щего». Идеологи неолибераль
ного проекта менее всего забо
тятся о будущем. Их кредо — не 
строительство «светлого капи
талистического грядущего», а 
лютая и неизбывная месть про
шлому, в данном случае — со
ветскому прошлому. Эту свою 
ненависть они старательно вко
лачивают в умы наших сограж
дан.

Противостать этому посеву 
ненависти можно только одним 
способом — показать народу 
наш образ будущего. Чем более 
он будет притягательным, на
глядным, ярким, тем быстрее 
идеи православного социализ
ма победят в общественном 
сознании. Но это — создание 
образа — скорее вотчина ис
кусства, нежели философии. К 
счастью, замечательный при
мер создания такого образа по
казал кинорежиссёр Александр 
Пасечник, снявший остросо
циальный и вместе с тем под
линно христианский фильм 
«Миссия России» с участием 
идеолога православного соци
ализма А.Е.Молоткова.

— Как вы впервые пришли к 
идеям православного социа-
лизма?

— Всё началось около 15 лет 
назад, когда в нашу жизнь ак
тивно вошли Интернет, соцсе
ти и форумы. В ходе баталий 
на различных площадках с 
либералами и антисоветчика
ми (господствовавшими тогда 
практически безраздельно) по
степенно выкристаллизовыва
лись идеи, строгие очертания 
которым придало знакомство с 
трудами Николая Владимиро
вича Сомина (а чуть позже — и 
Александра Евгеньевича Мо
лоткова). Личное знакомство 
с соратниками только укрепи
ло моё убеждение отстаивать 
идеи православного социализ
ма и самому встать на стезю 
православной публицистики. 

Вопросы задавал 
Алексей БАКУЛИНpo
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В БЕСЛАНЕ
35-летняя Фатима Аликова 

(Цаликова) в 2004 году оказа-
лась заложницей в школе № 1 
города Беслана. Страшно вспо-
минать, что пришлось пережить 
за те три дня, проведённые в 
школьном спортзале. Потом 
начался штурм. Взрывом Фа-
тиму выбросило в окно. Ошара-
шенная и не понимающая, что 
делать дальше, она буквально 
вслепую пробежала около 20 
метров и, увидев гаражи, спря-
талась между ними. 

Молодая испуганная жен-
щина, упав на землю и закрыв 
голову руками, стала молиться 
Святителю Николаю. Пули сви-
стели над её головой. Фатима 
страшно боялась, что если хотя 
бы на секунду прекратить мо-
литься, то пуля поразит её. Так 
она пролежала около двух ча-
сов. Когда перестрелка с бан-
дитами стихла, женщина ус-
лышала голоса и осмелилась 
позвать на помощь. Её сразу 
вытащили и понесли к карете 
скорой помощи. Медики очень 
удивились: на Фатиме не было 
ни царапины, хотя она лежала 
буквально на линии огня. Спа-
сённая убеждена: это помощь 
Святителя Николая Чудотвор-
ца. 

ВОЙНА ВОШЛА 
В ТВОЙ ДОМ…

6 августа 2015 года. Донецк. 
Молодая женщина по име-
ни Юля решила оплатить 
«коммуналку». Очередь 
была большая, от нечего 
делать каждый рассказы-
вал свою историю.

— А знаете, — обрати-
лась к Юле соседка по 
очереди, — сегодня мой 
второй день рождения. 
Теперь каждый год 6 ав-
густа я заказываю в храме 
благодарственный моле-
бен Николаю Чудотворцу, 
спасшему мою жизнь. 

И Любовь Викторовна 
(так звали эту женщину) 
поведала свою историю…

— В начале августа 2014 
года начались сильные 
обстрелы нашего микро-
района, снаряды прилета-
ли неожиданно и падали 
в самых разных местах, 
разрывая людей на ку-
ски… Тогда ещё многие не 
понимали, что надо сразу 
падать, где стоишь, что-
бы выжить… У тех, кто продол-
жал бежать в укрытие, пытаясь 
спастись, шансов не было… Так 
попала под обстрел моя подру-
га, но ей повезло — лёгкое ра-
нение мягких тканей бедра. На 
пару дней её оставили в боль-
нице, и я решила её проведать. 
Перед выходом из дома я по-
молилась Николаю Чудотворцу, 
чтобы вернуться домой невре-
димой. Минут сорок я проси-
дела на остановке в ожидании 
трамвая… Помните, август 2014 
года был ужасно жарким — на 
солнце до 45 градусов. От ду-
хоты мне стало дурно (навер-
ное, поднялось артериальное 
давление). Я решила пойти 
домой, немного полежать и 
съездить к подруге позже, ког-
да спадёт жара. Пройдя вдоль 
остановки трамвая, я пере-
шла дорогу и направилась к 
перекрестку. Вдруг за спиной 
послышался жуткий свист… 
грохот… взрывы… Что-то, как 
волной, ударило меня в спину… 
я упала и потеряла сознание. 
Со мной, Слава Богу, было всё 
в порядке. Я пришла в себя и 
увидела жуткую картину: после 
прилёта украинских снарядов 
там, где находилась остановка 
трамвая, было всё разрушено, 
на земле лежали окровавлен-

ные люди (6 человек — они по-
гибли), другие люди пытались 
чем попало перевязывать ране-
ных… Юля, представляете — я 
могла погибнуть, если бы тогда 
не пошла домой… Я верю, что 
Николай Чудотворец меня спас. 
А вы в это верите, Юля? 

— Конечно, верю! У меня тоже 
была подобная история, — от-
ветила Юля. — В конце 2014 
года я три месяца подряд си-
дела без работы, а жить как-то 
надо, тем более у меня малень-

кий сынок. Я решила поехать 
в храм Николая Чудотворца, 
что в поселке Ларьинка у нас 
в Донецке. Там по четвергам 
служится особый молебен Ни-
колаю Чудотворцу, на котором 
совместно сослужат настояте-
ли из многих храмов Донецкой 
епархии. Я надеялась попро-
сить у Святителя Николая по-
мощи в получении работы. Ве-
чером я приготовила себе все 
вещи, чтобы быстро собрать-
ся… Но, к моему удивлению, 
утром вещи почему-то находи-

лись совсем в других местах… 
Я опоздала на автобус, и сле-
дующего пришлось ждать 15 
минут. Выходя из автобуса, я 
взглянула на часы и расстрои-
лась: Литургия уже давно нача-
лась. Когда я шла от остановки, 
меня обогнали несколько по-
жарных машин… Уже подойдя к 
храму, я увидела следы утрен-
него обстрела: горел частный 
дом, который находился как 
раз напротив Никольского хра-
ма (было прямое попадание). 
Осколками был изрешечён ас-
фальт возле входа на церков-
ный двор. Неподалёку от входа 
лежал мужчина весь в крови, 
без признаков жизни (его ещё 
не успели чем-либо накрыть). 
В стороне на земле лежал его 
мобильный телефон, который 
все звонил и звонил… Пожар-
ные слаженно занимались сво-
им делом, иногда поглядывая 
на «разрывавшийся» мобиль-
ный. Но никто из присутствую-
щих не решался взять, ответить 
звонившему, что абонент уже 
навсегда «вне зоны»… Я вдруг 
осознала, что если бы не опоз-
дала и приехала раньше, то 
могла вот так же лежать здесь, 
как этот погибший мужчина… 
Людей в храме не было — на-
пуганные обстрелом все разбе-

жались. Только несколько бабу-
шек усердно молились, стоя на 
коленях. Я долго молилась воз-
ле иконы Святителя Николая, 
а через несколько дней мне 
предложили работу…

Евгения КОРОТКОВА, 
Донбасс 

ЛЕКАРСТВО ПРОТИВ РАКА 
В жизни Олега Ковалькова 

произошло много чудес по мо-
литва к Святителю Николаю, 
но самое знаковое связано с 

исцеление его знакомой от он-
кологического заболевания. У 
молодой женщины обнаружи-
ли злокачественную опухоль. 
Раковые клетки очень быстро 
прогрессировали. Врачи на-
стаивали на срочной опера-
ции. Несколько раз перепро-
веренные в других клиниках 
анализы только подтверждали 
предыдущий диагноз — «про-
грессирующий рак». 

Тогда Олег дал несчастной 
привезённое из Бари миро от 
мощей Чудотворца, посове-

товав мазать крестообразно 
лоб и больное место. Через 
пару недель женщина реши-
ла пить по капельке святое 
миро. Спустя примерно месяц 
она сдала необходимые для 
операции анализы. Их резуль-
таты поразили врачей: раковые 
клетки не просто перестали ра-
сти, их количество значительно 
уменьшилось. Сегодня знако-
мая Олега Ковалькова здорова: 
раковых клеток в её организме 
нет.

КТО НАС ВЁЛ ЧЕРЕЗ 
МИННОЕ ПОЛЕ?

Это свидетельство записал 
раненый воин по имени Роман, 
который передал его войсково-
му священнику — иерею Викто-
ру Гужве, командированному из 
Новосибирской епархии. 

— Когда за «ленту» (линия 
соприкосновения) заехали, то 
каждое утро и вечер читал 26-
й, 50-й, 90-й псалмы и «Бого-
родице Дево, радуйся». Так вот 
когда попали под первый мино-
мётный обстрел, возле нашей 
машины мины рвались ближе 
всех, но она осталась невреди-
мой, а другие — все осколка-
ми посекло. А когда занимали 
«укроповские» блиндажи, то 
нарвались на растяжку (раз-

лёт осколков 200 м). Оказалось, 
при минировании усики разве-
ли не до конца, поэтому не рва-
нуло.

Поехали на новые позиции — 
помолился и окропил всех свя-
той водой. По дороге подорва-
лись на двух минах, прямо подо 
мной рванули. Причём мины на 
дороге были заложены так, что 
от подрыва первых двух справа 
от дороги должны были взор-
ваться четыре противотанко-
вых слева, — значит, нас долж-

но было разнести не в щепки, а 
буквально в пыль.

Удивительно, но БК (боеком-
плект) не сдетонировал, хотя 
везли боеприпасы для крупных 
орудий. «Улитки» (коробчатый 
магазин) от АГС (автоматиче-
ский гранатомёт станковый) 
раздуло, как мячи. Короба ПТУР 
(противотанковая управляемая 
ракета) разорвало так, что ра-
кеты голые торчат, но не взор-
вались. Бронебойные патроны 
от «Утёса» (крупнокалиберный 
пулемёт) только две штуки ра-

зорвались из 15 коробов. Гра-
наты в восьми ящиках не сдето-
нировали. 

Когда вылезли из машины и 
заняли круговую, то из 24 чело-
век только четверо были на но-
гах, остальные — «трёхсотые» 
(раненые). «Укропы» стали бить 
по нам из миномётов, чтобы до-
бить, и опять Господь отвёл —  
никого не разорвало, не посек-
ло, и в машину с БК не попало, 
иначе разнесло бы всех. 

Вечером «броня» (бронетран-
спортёр) пришла, забрала чет-
верых самых тяжёлых. Осталь-
ные, дождавшись темноты, 
пошли по минному полю кило-
метра 2,5—3, учитывая, что у 
многих были сломаны ноги. Я 
шёл первым и молился Святи-
телю Николаю, чтобы спас нас. 
Читал шёпотом, потому что ря-
дом враги, а парни, кто замы-
кал, говорят, что слышали, как 
я молился. Так и не пойму: как 
они могли услышать?

Дошкандыбали на перебитых 
конечностях до нашего «се-
крета» (секретное убежище), 
заползли в какую-то комнату 
открытую и стали ждать утра. 
И с первыми лучами солнца на 
меня смотрел Святитель Ни-
колай с большой иконы, прямо 
передо мной. К кому молился, 

к тому и пришёл: оказывается, 
мы в часовне.

Утром «укроповский» дрон 
кружил над часовней, коррек-
тировал миномётный обстрел. 
И опять Господь отвёл, рядом 
мины ложились, но из наших 
никто не пострадал, и часовня 
тоже. Причём когда «КамАЗ» за 
нами пришёл, украинцы опять 
мины класть начали, пока ране-
ные грузились. Но мы снова все 
целые остались. 

ШТОРМ НА ЛАДОГЕ
Я ездила с паломнической 

поездкой на Валаам. Нас 20 
человек в группе. В дороге мы 
всегда слушали акафист Свя-
тителю Николаю. И когда мы 
отплывали от острова обратно, 
разыгрался шторм на Ладоге. 
Да такой сильный! Нас подки-
дывало, как на американских 
горках. Капитан вынужден был 
поменять курс.

Мы в ночь приплыли в Со-
ртавалу, а наш автобус остался 
в Приозерске, расстояние —  
122 км. Ночь, ветер, сильный 
дождь. Как, на чём добраться 
ночью к автобусу? И вот оказа-
лось, что рядом с нами в тепло-
ходе сидела группа паломников 
из Петербурга. За ними выехал 
автобус, и у них оказалось ров-
но 20 мест свободных! Так что 
нас всех, 20 человек, забрали! 
Помощь пришла сразу!

Р.Б. Елизавета

ОБВАЛИЛАСЬ КРЫША
Этот случай произо-

шёл с прабабушкой моей 
дальней родственницы. 
Баба Настя после войны 
осталась одна с четырьмя 
детьми. Стали они стро-
ить своими силами новый 
дом. Жила она в то вре-
мя с детьми в Луганской 
области, и дом-то стали 
строить, как принято в 
тех местах, на украинский 
лад -— мазанку. А когда 
дело дошло до крыши, 
потолок-то и обвалил-
ся. И обвалился прямо 
на бабу Настю. Привезли 
её в больницу, а врачи и 
говорят: «Если даст Бог, 
то выживет, но ходить не 
будет». Стала баба Настя 
плакать: кто деток-то рас-
тить будет? Плакала она, 
плакала да и заснула. И 
видит в полусне, что на 
кровати у неё в ногах си-

дит Николай Угодник и говорит 
ей: «Ты думаешь, не встанешь? 
Встанешь и детей на ноги по-
ставишь». Так всё и произошло. 
Баба Настя выздоровела и де-
тей вырастила и внуков. 

Р.Б. Валентина

Новые свидетельства чудесной помощи Святителя Николая Мирликийского

po
dp

isk
a.

po
ch

ta
.ru



НАРОДНАЯ ПРОСВЕТИТЕЛЬСКАЯ ГАЗЕТА ИЗДАЁТСЯ С 14 АПРЕЛЯ 1993 г.2023 г.        № 6 (378)

Одобрено Синодальным
информационным отделом

По благословению Высокопреосвященнейшего 
Митрополита Санкт-Петербургского и Ладожского Варсонофия

1

24 июня — День дружбы и единения славян
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Кажется, поло
жение в мире 

сейчас таково, что 
рассуждать о все
славянском единстве 
более чем неуместно. 
Какое единение, какая 
дружба? Вновь Запа
ду удалось вооружить 
славян друг на дру
га… Вернее, даже так: 
славяне всего мира 
действительно объ
единились — но для 
чего? Для того, чтобы 
бороться с Россией, с 
главным оплотом славянства! И 
во главе этого разбойного объ
единения встала даже не от
дельная славянская страна, но 
часть России — Малороссия!..

И тем не менее мы пригласи
ли в нашу редакцию протодиа
кона о.Владимира Василика, 
профессора СПбГУ, доктора 
исторических наук, именно для 
того, чтобы поговорить о един
стве славян. Идёт великая бит
ва, и цель её — та, которая ясна 
всем русским людям, — восста
новление не только Русского, но 
и Всеславянского мира.

— Отец Владимир, Россия 
не раз за свою историю пы-
талась выполнить свою мис-
сию объединителя славян-
ства. Почему же этого до сих 
пор не случилось? Что меша-
ет родственным народам со-
браться вместе?

— Да, в этом действитель-
но скрывается некая великая 
тайна. Казалось бы, ВСЁ тол-
кает славян на объединение: 
и внешняя гроза — давление 
германских народов, давле-
ние всего Запада, и наше вну-
треннее родство… Но этого 
не происходит! Мне кажется, 
что славянские народы смогут 
объединиться, только став ча-
стью одной великой силы — та-
кой, какой обладала Россия во 
время Второй мировой войны, 
силы Советского Союза. Да-
вайте смотреть правде в глаза: 
именно СССР на деле собрал 
славянские народы, на деле 
способствовал их духовному 
сближению. Единственный в 
мировой истории момент, ког-
да славянские ключи слились в 
русском море, — это эпоха по-
сле 1945 года, когда под руку 
Советского Союза пришли и 
чехи, и словаки, и Польша, и 
Болгария, и Югославия… 

— Но Югославия-то и отко-
лолась первой…

— …себе же на погибель. Тому 
виной гордыня Тито, который 
воображал, будто он изобрёл 
социализм более совершен-
ный, чем сталинский, вообра-
зил себя вождём, равным Ста-
лину, — а на деле просто пошёл 
на поводу у Запада. Этим он на-
нёс страшный удар, во-первых, 
по сербскому народу, а потом и 
хорватскому, и по всем прочим 
народам Югославии, ибо под-
ставил их под широчайшее са-
моуправление албанизма. 

Потом, смотря на Югосла-
вию, и прочие славянские ручьи 
побежали в разные стороны: 
и чешский ручей — во время 
Пражской весны 1968 года, и 
польский ручей — во время 
«Солидарности»… И всё себе 
же на погибель, поэтому иных 
средств для утверждения сла-
вянства, кроме как собирание 
славянских ручьёв в русском 
море, лично я не вижу. 

— Наверное, нельзя не учи-
тывать и религиозное нача-
ло. Разве польское католи-
чество не главная преграда 
для союза России с Поль-
шей? Если бы не папство, 
то, может быть, и не было бы 
столь яростного противосто-
яния?

— И да, и нет. С од-
ной стороны, конечно, 
католичество игра-
ло и играет роковую 
роль в наших взаимо-
отношениях. Не бу-
дем уходить глубоко 
в историю, вспомним 
одного только папу 
Иоанна Павла, кото-
рый немало нам на-
пакостил. Но всё же 
стоит признать, что 
католичество только 
подогревало поль-
скую гордыню, а 

Польша и сама всегда мыслила 
себя отдельно от России, всег-
да мечтала владеть нашими за-

падными землями. Она и сейчас 
зарится на Волынь, на Гали-
цию — на то, что якобы когда-
то было польским, а на самом 
деле никогда польским не было, 
а поляков в этих краях всегда 
ненавидели. Жадность застит 
глаза современным польским 
политикам, и они не видят, ка-

кую раковую опухоль, какой ге-
моррой получат они вместе с 
Галицией, не приведи Господь! 
Поэтому я бы дружески посо-
ветовал им не связываться с 
украинцами: это приведёт к 
погибели Польского государ-
ства. Россия худо-бедно мог-
ла бы переварить этот кусок, 
но Польша его переварить не 
сможет. Тому доказательство —  
польская история между дву-
мя мировыми войнами: сперва 
Польша захватила Западную 
Украину и Западную Белорус-
сию, а потом те же западные 
украинцы и белорусы предали 
её в сентябре 1939 года.

— А вот Болгария — право-
славная страна, а её отноше-
ние к России сейчас далеко 
от дружеского… 

— Я могу сказать, что Бол-
гария — несмотря на то что её 
правители затащили страну 
в НАТО — испытывает вели-
кое омерзение, понимая, куда 
именно она вступила. Стихо-
творение болгарского поэта 
Дончо Дончева очень ярко сви-
детельствует о том, что на са-
мом деле чувствует этот народ:

…Не трогайте Россию, 
господа!

Что нужно Вам, 
и сытым, и одетым,

От той страны, что, 
выручив полсвета,

Сегодня и печальна, и бедна.
Припомните, как вас она 

спасла
В годину разрушительных 

набегов.
И вот теперь 

не с вашего ли брега
Несётся равнодушная хула?..
…Россия не бывает неправа.
Уставшая то плакать, 

то молиться,
Она простит и вора, 

и блудницу,
Простит и вас 

за глупые слова.
Она простит, 

а мне до склона дней —

Стыдиться вас 
в смятении брезгливом

За то, что Русь 
по выкрикам визгливым

Узнает о Болгарии моей.
Не трогайте Россию, и она
И в этот раз уверенно и гордо
Без лишних фраз решит 

свои кроссворды,

Пречистою от зла ограждена.
Да вы её должны благодарить
Уже за то, что есть она 

на свете,
За то, что вам и вашим детям
Одну судьбу с её судьбой 

делить.
А коль помочь не можете — 

тогда
Изыдите, хотя бы не мешая.
Иначе — за себя не отвечаю.
Не трогайте Россию, 

господа!!!
Именно так отвечает боль-

шинство болгар на все те мер-
зости, которые предлагают 
западные «друзья». И когда 
болгарам говорят, что их страну 
освободили не русские, а кто-то 
ещё, они просто не верят этой 
лжи.

— А как быть с известным 
высказыванием Достоев-
ского о славянах, которое 
сейчас так любят цитиро-
вать: «Они будут заискивать 
перед европейскими госу-
дарствами, клеветать на 
Россию, сплетничать на неё 
и интриговать против неё… 
России нужно серьёзно при-
готовиться к тому, что все эти 
освобождённые славяне с 
упоением ринутся в Европу. 
Между собой эти землицы 
будут вечно ссориться, за-

видовать и друг против друга 
интриговать…» и т.д.?

— Могу сказать следующее: 
с одной стороны, Фёдор Ми-
хайлович был человеком зор-
ким и видел, что славянам по-
рою свойственно стремление 
к саморазрушению, которое 
проявляется, в частности, в ру-
софобии… Но ведь и совесть в 
них есть! Помните, как говорил 
последний болгарский царь 
Борис: «Мой народ — народ-
русофил, один я во всей Бол-
гарии остаюсь болгарофилом». 
Совесть в них есть, и рано или 
поздно она восторжествует, и 
тогда вся грязь, вся неправда 
будут смыты совершенно.

— Как вы считаете, 
какая из славянских 
стран сейчас ближе 
всего к России?

— Сербия, безуслов-
но, Сербия! И Белорус-
сия, разумеется. Это 
понятно. От них начнёт-
ся великое возрожде-
ние славянского мира, 
и оно уже происходит. 
Но ведь и в Болгарии, 
и в Чехии, и в Слова-

кии есть люди, которые сто-
ят на стороне России, —  
пусть сейчас их голоса стара-
тельно заглушаются. А когда 
рухнет нынешнее мордорское 
царство, бесовское царство 
НАТО, тогда славянские ручьи 
устремятся в русское море, и 
славянство никогда не иссякнет.

— Есть такое мнение: 
вот Николай II заступил-
ся за Сербию, и что из 
этого вышло? Вышла 
Первая мировая война 
и принесла за собой не-
исчислимые беды. Вот и 
вывод напрашивается: 
не нужно нам защищать 
славян — от этого одни 
неприятности. Надо 
жить самим по себе…

— Да нам в 1914 году 
просто деваться было не-
куда. Если бы Николай II 
тогда не принял бой, то 
нам всё равно пришлось 
бы воевать, но уже в том 
положении, когда Австрия, 
раздавив Сербию, зна-
чительно бы усилилась, а 
Франция и Англия уже не 
стали бы оказывать нам 
поддержку. А тогда не ис-
ключено, что немцы до-
брались бы и до Урала… 
Поэтому ясно, что импе-

ратор Николай II сделал в этом 
случае абсолютно правильный 
выбор: немецкий империа-
лизм был нацелен на полное 
уничтожение русского народа, 
полное его переваривание, он 
был устремлён к полной по-
гибели и Сербии, и России. И 
то, что этого не произошло, —  
это большая милость Божия. 
Нет, не стоит упрекать царя в 
том, что он поддержал Сербию: 
это был вполне разумный шаг.

— Нам говорят о трёх со-
ставляющих русского наро-
да — России, Белоруссии и 
Украине. А нужно ли это раз-
деление? Может быть, нам 
следует существовать моно-
литным, а не составным на-
родом?

— Никакого разделения нет! 
Речь идёт о триедином народе, 
как об этом сказал и старец Лав-
рентий Черниговский: «Россия, 
Украина, Белоруссия — это есть 
Святая Русь». Об этом же всег-
да говорил и президент Бело-
руссии Александр Григорьевич 
Лукашенко: ветви русская, ма-
лороссийская и белорусская —  
это единый русский народ. А 
если кто-то пытается предста-
вить одну из этих ветвей нерус-
ской, то это великая ложь. А кто 
назван отцом лжи? Я недавно 

задумался над «лозунгом»: «Кто 
не скачет, тот москаль». Ведь 
это скакание — это шабаш, это 
бесовский шабаш. Вспомните 
рассказ из Киево-Печерского 
патерика о том, как бесы окру-
жили прп.Исаакия и говорили: 
«А пусть Исаакий нам спляшет!» 
Как хорошо представляется 
этот бесовский хороводец, ска-
чущий вокруг старца! Особенно 
легко его представить сейчас, 
когда мы видели, как плясали 
бесноватые вокруг молящихся 
в той же самой Киево-Печер-
ской Лавре. Этот пляс устрои-
ли западные заводилы именно 
для того, чтобы представить 
Русь нерусскою, для того, чтобы 
представить Русь бесовскою, 
для того, чтобы представить 
Русь развратною, неправедною 
и беззаконною. Но я верю, что 
рано или поздно киевские пля-
суны покаются и в слезах и со-
плях будут просить: «Дяденька, 
прости дурня!»

— Итак, главная цель ны-
нешней битвы — создать ус-
ловия для восстановления 
Славянского мира. Ну а если 
представить себе, что такой 
союз уже образовался… Что 
он может дать миру?

— Многое. Он явит миру, во-
первых, славянскую силу, во-
вторых, славянскую красоту, 
в-третьих, славянскую держав-
ность, и в-четвёртых — сви-
детельство правой Христовой 
веры. Как говорил святой Кон-
стантин-Кирилл в прогласе к 
Евангелию: 

…Услышьте, славяне все,
Дар этот от Бога дан нам…
Слушай, славянский народ!
Матфей, Лука, Марк и Иоанн
Поучают народ, говоря:
«Если хотите красоты 

душам своим,
Смотрите, любите 

и радуйтесь…
…Если хотите обрести 

жизнь райскую
И избежать огня пылающего —
Внемлите ныне разумом 

своим».
Слушай, славянский народ!
Слушайте Слово, ибо оно — 

от Бога.
Слово, что питает души 

человеческие,
Слово, что укрепляет 

сердца и умы,
Слово, что готовит всех 

к познанию Бога.
Слово это вняли в своё вре-

мя наши благочестивые предки 
и даровали нам, и мы «свобод-
ным и чистым его пронесём, и 
внукам дадим, и от плена спа-
сём — навеки!»

Вопросы задавал 
Алексей БАКУЛИНpo
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